



Boletín

GAATW

REDLAC

¡Suscríbete!

mayo 2020

Queridas amigas y amigos,

¡Saludos desde Bangkok!

Esperamos que ustedes y las personas que los rodean se encuentren bien en estos tiempos difíciles. Por nuestra parte, estamos agradecidas por el privilegio de tener hogares, computadoras y trabajos que nos permiten trabajar desde casa - un privilegio que la gran mayoría de las y los trabajadores del mundo no tiene.

Aquí en el Secretariado Internacional de GAATW comenzamos el año con una mezcla de emoción y ansiedad. Nos entusiasmó tener nuestro plan estratégico recién desarrollado y una visión más clara de nuestro trabajo en los próximos cinco años. Estábamos ansiosas porque algunas de nuestras colegas con mayor experiencia dejaron la organización a fines de 2019 y estábamos a punto de contratar a varias colegas nuevas (ver más en Noticias del Secretariado Internacional de GAATW).

En este momento, a comienzos de mayo, estas emociones permanecen pero de algún modo han cambiado. Nuestras colegas recién contratadas llegaron a Bangkok justo antes del inicio de los confinamientos, las medidas de distanciamiento físico y de trabajo desde casa. A mediados de marzo organizamos cuatro sesiones de medio día para la orientación del personal nuevo a través de Zoom. Fue extraño pero funcionó bien. Las nuevas colegas se están estableciendo bien y el equipo ya ha creado cohesión. En abril conformamos un grupo interno de estudio para aprender más sobre la metodología de la educación popular y la pedagogía crítica desarrollada por primera vez por Paulo Freire en la década de 1970. El grupo de estudio analizará y discutirá los puntos de convergencia entre la Investigación Acción Participativa Feminista, una metodología que hemos estado utilizando desde nuestros inicios, y la Educación Popular. Con nuevos proyectos que comenzarán en los próximos meses, nuestro objetivo es crear materiales de aprendizaje para usar en algunos de nuestros trabajos con mujeres migrantes y objeto de trata y comunidades marginadas. Estamos entusiasmadas con el nuevo equipo y estos futuros planes de trabajo.

Pero también estamos ansiosas por el estado del mundo y lo que el futuro nos depara. ¿Cuándo cesará la pandemia? ¿Cuándo habrá una vacuna o inmunidad suficiente? ¿Cuántas personas habrán perdido sus vidas? ¿Cuántos medios de vida habrán sido destrozados? ¿Cómo será el mundo post-pandemia? ¿Cómo será la "nueva normalidad"? ¿Se tomarán decisiones políticas teniendo en cuenta los intereses del 99%, o el 1% continuará decidiendo las reglas del juego? ¿Evitaremos los errores de la era posterior a 2008, cuando los rescates permitieron a las

corporaciones obtener ganancias aún mayores una vez que terminó la crisis? ¿Veremos un (re) surgimiento del estado de bienestar, que invierte en salud pública, educación, agricultura sostenible y empleo decente en el sector público? ¿O nos estamos moviendo hacia un mundo paranoico de fronteras cerradas, violencia y sospecha hacia las personas migrantes, vigilancia y seguimiento constantes, un dominio aún mayor del mercado de las corporaciones farmacéuticas y tecnológicas, y otra década de crecimiento de la riqueza de los ya ricos?

Es tentador pensar "ya veremos". Pero no deberíamos sentarnos de brazos cruzados a esperar y ver qué pasa. Como notamos en nuestro [comentario sobre COVID-19 y la trata de personas](#), y en [nuestra declaración para el Día Internacional de las y los Trabajadoras y Trabajadores](#), la pandemia ha expuesto los fracasos del actual orden socioeconómico y político global. Es como si el virus hubiera lavado nuestras ventanas por primera vez en décadas y hubiera revelado el lamentable estado del mundo exterior. Ahora es el momento de pensar, movilizarse y, cuando sea posible, actuar.

Sabemos que trabajar desde casa no ha reducido las cargas laborales. Al contrario, como lo expresó una colega de una de nuestras organizaciones miembro, ahora es "trabajar para la casa y trabajar desde casa", especialmente para las mujeres. Pero si alguna o alguno de ustedes quisiera unirse a nosotros para pensar en cómo sería un mundo post pandémico, especialmente para las y los trabajadores migrantes, o invitarnos a unirnos a grupos ya existentes que lo estén pensando, no duden en contactarnos. Quizás el primer paso hacia un mundo diferente y mejor es imaginarlo: es fácil si lo intentamos...

Pueden enviar sus comentarios a emilia@gaatw.org



Adiós amigo

5 de mayo 2020



Desde GAATW-REDLAC, Red de América Latina y el Caribe de la GAATW, lamentamos el fallecimiento por COVID-19 de nuestro compañero JAIME MONTEJO, activista y cofundador de Brigada Callejera de Apoyo a la Mujer "Elisa Martínez", A.C., y colaborador de la Agencia de Noticias Independiente Noti-Calle, en Ciudad de México.

Siempre al lado de las trabajadoras sexuales, las trabajadoras sexuales transgénero, las sobrevivientes de trata de personas y mujeres migrantes, Jaime fue siempre un aguerrido defensor de los derechos humanos, civiles y laborales de esta población, comprometido con la prevención del VIH, SIDA e ITS y la movilización comunitaria contra la trata de personas y la explotación sexual.

Con Jaime se va un amigo íntegro, sencillo, servicial, humano, humilde y cariñoso, un compañero de lucha y un líder social. Siempre recordaremos las largas jornadas de trabajo amenazadas por sus cuentos, fotos y sonrisas en Bangkok, Buenos Aires, Cartagena de Indias, La Paz y Sao Paulo, entre otras.

A Elvira, su esposa y compañera de sueños y luchas, va nuestro abrazo solidario.

AMUMRA (Argentina), ASBRAD e IBISS/CO (Brasil), Corporación Espacios de Mujer, Fundación Renacer y SINTRASEDOM (Colombia), ECPAT (Guatemala), CHS (Perú), Secretariado Internacional de GAATW.

Unas palabras de Bianca Fidone, nueva miembro de la Junta Directiva para América Latina

Queridas compañeras, colegas y amigas,

Desde el Secretariado Internacional de GAATW recibí la invitación a escribir unas pocas líneas sobre mi nuevo rol de representante para América latina y yo acepté gustosamente también porque es la oportunidad de presentarme a los demás miembros de GAATW.

Desde diciembre de 2019, la Corporación Espacios de Mujer de Colombia relevó a CHS de Perú en este rol y yo pasé a "reemplazar" a nuestra querida amiga y compañera Andrea Querol, la cual en los últimos seis años ha cumplido esta tarea de manera egregia.

La designación de mi persona, por parte de todos mis compañeros y compañeras de REDLAC-GAATW (Red Latinoamericana y del Caribe) me cogió de sorpresa pero, al mismo tiempo, me llenó de alegría y confianza en mi compromiso con la lucha contra la trata de personas.

Yo, italiana en Colombia desde el año 2007, pensaba ser la última persona en poder asumir esta responsabilidad, y no solo por no ser latinoamericana sino porque siempre me ha gustado trabajar en segunda línea, detrás de las cámaras. Sí, yo participaba en los encuentros regionales, en las reuniones interregionales, siempre participé activamente en los proyectos y procesos que GAATW conducía en la región: todo ello seguramente llevó a construir una relación de confianza y credibilidad con mis colegas, hoy en día amigos y amigas, de REDLAC.

Desde diciembre de 2019, yo asumí con compromiso, responsabilidad y entrega este nuevo rol, el cual me obliga a llevar las propuestas, ideas, proyectos, y también necesidades, de América Latina al mundo GAATW y, de igual manera, a devolver a este continente las discusiones, soluciones y propuestas globales. Uno de mis objetivos es ampliar la presencia de organizaciones sociales de la región en la Alianza y llevar sus temas a aquellos países que no cuentan aún con su presencia.

No es una tarea fácil, pero me esforzaré en cumplirla con empeño y amor, para que ese puente entre GAATW (global) y REDLAC (local) se fortalezca.

Apoyo a las comunidades afectadas por el coronavirus y las medidas de confinamiento

La pandemia de Covid-19 y sus duras medidas de contención han tenido consecuencias desastrosas para miles de millones de trabajadoras y trabajadores en todo el mundo. Las y los trabajadores migrantes, las y los trabajadores de la economía informal y las personas sin ningún tipo de seguridad social han sido las más afectadas. Los estados han establecido medidas de ayuda mediante transferencias de efectivo y entrega a domicilio de alimentos y otros artículos esenciales para quienes más lo necesitan.

Pero, como siempre, hay muchas personas que no entran en los listados oficiales de los más necesitados. Las y los trabajadores indocumentados, las y los trabajadores cuyo trabajo no es reconocido como tal por el estado, las personas que no están oficialmente "por debajo de la línea de pobreza" y muchos otros y otras. Nuestras organizaciones miembro y socios/as se han unido a otras organizaciones e individuos afines para llegar a esas personas. En el Secretariado de GAATW nos sentimos honradas de haber podido contribuir a algunas de estas iniciativas de ayuda de emergencia. Agradecemos a nuestros socios/as que otorgan subvenciones que nos permitieron utilizar parte de los fondos de los proyectos para esta asistencia urgente tan necesaria. A continuación encontrarán algunos ejemplos (pero no todos) de las acciones que nosotras y nuestros miembros hemos llevado a cabo.

[Seguir leyendo...](#)

Noticias del Secretariado Internacional de la GAATW

Cambios de personal en el equipo de la GAATW-SI

Durante los últimos meses, varias colegas dejaron la GAATW-SI y varias otras se unieron. Alfie

Gordo, quien trabajaba con nosotras desde el 2004, se convirtió en madre y regresó a Filipinas para ocuparse de su bebé. Leah Sullivan y Chus Álvarez dejaron la organización luego de 4-5 años a nuestro lado para buscar otras oportunidades profesionales. Agradecemos profundamente a Alfie, Leah y Chus por todas sus contribuciones al trabajo de la Alianza; las extrañamos mucho y les deseamos lo mejor en sus nuevas vidas...

[Seguir leyendo...](#)

Nuevo número de la revista *Anti-Trafficking Review*, "Tecnología, lucha contra la trata y futuros especulativos"



A lo largo de la última década, académicos y académicas, activistas y formuladores de políticas han hecho un llamado reiterado a examinar el rol de la tecnología como un factor contribuyente a la trata y explotación de personas. La atención se ha centrado en una serie de temáticas como los sitios web para adultos, el uso de redes sociales para reclutar víctimas y la utilización de software de análisis de datos para entender el funcionamiento de la trata e identificar "puntos críticos de riesgo". Al mismo tiempo, la tecnología ha sido considerada como un factor disruptor en la trata de personas, que puede pasar de ser "una debilidad a una ventaja". Sin embargo, académicos/as críticos han advertido que las afirmaciones sobre la relación entre la tecnología y la trata se basan en información limitada y en una serie de suposiciones.

El [nuevo número de la revista *Anti-Trafficking Review*](#), con Jennifer Musto y Mitali Thakor como editoras invitadas, analiza estas suposiciones, así como las herramientas tecnológicas disponibles actualmente que pretenden abordar el tema de la trata y la explotación. Contiene seis

artículos temáticos basados en investigaciones y otros tres artículos breves. Exploran mitos comunes sobre el rol de la tecnología en (la lucha contra) la trata, aplicaciones diseñadas para prevenir la trata y la explotación, el cierre de sitios web que muestran publicidades sobre trabajo sexual y la utilización de evidencia digital en investigaciones sobre trata de personas.

[Seguir leyendo...](#)

Borrador de la Recomendación General de la CEDAW sobre Trata de Personas



Durante el último año y medio, el Comité de la CEDAW ha estado desarrollando una nueva Recomendación General sobre la trata de mujeres y niñas en el contexto de la migración global. GAATW se ha involucrado activamente en el proceso, asistiendo a reuniones de expertos/as y haciendo presentaciones por escrito, a menudo en cooperación con nuestras socias de International Women's Rights Action Watch Asia-Pacífico (para más detalles, ver los [números anteriores del Boletín electrónico](#)). El Comité ha publicado [el primer borrador de la Recomendación General](#) y ha abierto [una convocatoria para la presentación de comentarios](#), invitando a las partes interesadas a presentar sus opiniones y comentarios sobre el mismo.

En nuestra opinión, el primer borrador es un documento muy completo y nos complace que se hayan incluido todas las recomendaciones que hicimos el año pasado...

[Seguir leyendo...](#)

Noticias de nuestros miembros

Nuestra alianza está creciendo...

En los últimos meses, le dimos la bienvenida a nueve miembros nuevos a GAATW: [Bangladesh Nari Sramik Kendra \(BNSK\)](#) y [Light House](#) de Bangladesh, [Women's Initiatives \(WINS\)](#) de la India,

[Saejowi Initiative for National Integration](#) de la República de Corea, [Sunita Foundation](#) y [Pourakhi Nepal](#) de Nepal, [Organization for Fast Relief & Development](#) (OFRD) de Afghanistan, [International Committee on the Rights of Sex Workers in Europe](#) (ICRSE) de Bélgica/Europa y [PION](#) de Noruega. Con ellos, nuestras organizaciones miembro ahora son 87. Esperamos con ansias trabajar con todos nuestros miembros a medida que comenzamos con la implementación de nuestro nuevo plan estratégico.

ECPAT Guatemala inicia el proceso de auditoría social sobre la Política Pública contra la Trata de Personas y de Atención Integral a las Víctimas

A partir del mes de mayo del presente año, ECPAT Guatemala va a iniciar el proceso de auditoría social sobre el cumplimiento de las metas de la Política Pública contra la Trata de Personas y de Atención Integral a las Víctimas 2014 - 2024 correspondiente al año 2020, respecto al eje estratégico de persecución y sanción del delito de la trata de personas.

Desde el año 2017, se han implementado procesos de auditoría social de la Política Pública, y los resultados de las mismas han sido socializados con funcionarios y personal de las instituciones de gobierno, responsables de alcanzar las metas establecidas en dicha política y desarrollar las acciones estratégicas definidas.

Para cualquier comentario o participación en el boletín puede escribir a emilia@gaatw.org.

Artículos

Migración masiva: Los caminantes de Perú

Por CHS Alternativo (Perú)

Empujados y empujadas por el temor a la pandemia, pero sobre todo al hambre y al desempleo generado -42 % de peruanos y peruanas están sin trabajo o ya no perciben ingresos a causa de la cuarentena por el coronavirus-, aproximadamente 170 mil peruanos/as se están movilizando de regreso a su lugar de origen, los pueblos que, mucho tiempo atrás, los vieron partir. Lo hacen en las peores condiciones, muchos a pie, con su familia, sus hijos e hijas y las pocas pertenencias que pueden cargar. Los mueve la esperanza de encontrar refugio con sus familiares, vecinos, en su tierra natal, aunque ello signifique provocar hacinamiento en las zonas rurales.

Lamentablemente nada les garantiza que el coronavirus no esté esperándolos lejos de Lima, la capital, es más, podría ya encontrarse entre ellos. A este escenario ya preocupante, hay que sumarle que dentro de este grupo de por sí vulnerable, se encuentra otro de aún mayor vulnerabilidad, las mujeres: niñas, adolescentes y adultas. Expuestas a enfermedades, robos, asaltos, agresiones físicas, psicológicas y todo tipo de explotación.

[Seguir leyendo](#)

Por el COVID-19, comunidad migrante y refugiada queda sin trabajo y vive en zozobra

Por Karen Carrillo de AMUMRA (Argentina)

Sin trabajo, en medio de la incertidumbre y la precariedad vive la comunidad migrante en Argentina tras la declaración de cuarentena obligatoria por parte del Gobierno de la Nación a consecuencia de la emergencia sanitaria mundial generada por el COVID-19.

Un relevamiento de datos realizado por la Asociación Civil de Derechos Humanos Mujeres Unidas, Migrantes y Refugiadas en Argentina (AMUMRA) a mujeres trabajadoras de casas particulares migrantes y refugiadas de Perú, Bolivia, Paraguay, Colombia, Venezuela, El Salvador, Brasil, Uruguay y migrantes internas argentinas da cuenta que, desde hace más de un mes, carecen de un ingreso económico porque dejaron de trabajar o porque sus empleadores prescindieron de sus servicios y no pudieron reclamar por no tener un trabajo formal.

A pesar de ello, se sintieron esperanzadas cuando el Gobierno sacó el [Decreto N° 310/20](#), en el que dispone el Ingreso Familiar de Emergencia (IFE), un apoyo económico excepcional mediante un bono de 10.000 pesos para trabajadores/as autónomos/as e informales a fin de paliar las consecuencias económicas del Aislamiento Social Preventivo y Obligatorio (ASPO).

La sensación les duró poco. Todas tuvieron problemas con su solicitud on-line a través de la página web de la Administración Nacional de la Seguridad Social (ANSES) y el apoyo con el que esperaban contar les fue denegado.

[Seguir leyendo](#)

Recuento de daños a trabajadoras sexuales durante la contingencia sanitaria por el Covid-19 en México

Por Elvira Madrid Romero, Rosa Icela Madrid y Jaime Montejo, activistas y fundador/as de Brigada Callejera de Apoyo a la Mujer "Elisa Martínez" A.C. (México)

La organización autogestiva de las propias trabajadoras sexuales ha sido la respuesta ante la amenaza de contagio del Covid-19, y también frente a las acciones que el gobierno ha emprendido y que han afectado a su economía familiar, acceso al trabajo, al hospedaje y en general al disfrute de sus libertades y derechos.

Organizaciones defensoras de las trabajadoras sexuales como el "Colectivo Michoacán es Diversidad", la "Cooperativa ángeles en búsqueda de la libertad", la "Red Mexicana de Trabajo Sexual", la "Unificación de Sexoservidoras de Puebla AC" y la "Brigada Callejera de Apoyo a la Mujer "Elisa Martínez" A.C.", entre otras, se han ocupado de hacer colectas de víveres, medicamentos, cobijas y colchonetas, así como recursos económicos para apoyar a sus compañeras que más lo requieren.

Brigada Callejera entabló tres mesas de trabajo con la Secretaría de Gobierno (SEGOB) de la Ciudad de México (CDMX), Rosa Icela Rodríguez, donde solicitó despensas, apoyo para medicamento, acceso al seguro del desempleo y la instalación de un refugio para quienes se quedarían en la calle después del cierre de hoteles y posadas a causa de la pandemia.

[Seguir leyendo](#)

Las mujeres en tiempos de COVID-19 en América Latina

Por Bianca Fidone y Betty Pedraza de Corporación Espacios de Mujer (Colombia)

"Mientras más desigual sea un país, más llevarán los grupos vulnerables el peso del impacto económico de la pandemia y menos recursos tendrán para combatirla. Atención especial debe darse a las mujeres por su doble rol de trabajadoras y cuidadoras".

La perspectiva de género en determinadas enfermedades es una realidad en todo el mundo. En el caso del COVID-19 también, y reconocer la medida en que los virus afectan a mujeres y hombres de manera diferente es un paso fundamental para comprender los efectos de esta emergencia sanitaria. El manejo de las crisis o situaciones de emergencia como la del COVID-19 puede tener impactos graves en la vida de las mujeres y niñas, especialmente si no se consideran las dimensiones de género. Analizar esta crisis sanitaria en clave de género resulta imprescindible si tenemos en cuenta que la gran parte de los cuidados - ya sean profesionales o informales- los ejercen las mujeres. Si la evidencia sugiere que por COVID-19 mueren más hombres que mujeres, posiblemente debido a inmunología basada en el sexo, el riesgo frente al cual están las mujeres es también por los roles y mandatos asociados a su género.

El trabajo de cuidados, la autonomía económica, la violencia física o sexual, la participación de las mujeres en la toma de decisiones, la desagregación de datos por sexo, el análisis de género y la migración irregular, son solo algunos de los temas que deben tener una respuesta efectiva ante la crisis sanitaria que atraviesa el mundo en este momento. [ONU Mujeres](#) explica que las medidas para frenar la propagación del COVID-19 en el mundo han tenido un impacto

social que afecta "severamente a las mujeres":

[Seguir leyendo](#)

www.gaatw.org

Recursos

[Campaña en redes sociales Cuarentena Sin Violencia](#)

CHS Alternativo, Perú

En coordinación con especialistas del centro de atención legal y psicosocial (CALP) de CHS Alternativo, se elaboraron mensajes de prevención con los que se diseñaron piezas comunicacionales animadas para una campaña en redes sociales. La campaña tiene como objetivo brindar información durante y después de la cuarentena para prevenir situaciones de violencia de género, intrafamiliar y sexual; difundir recomendaciones para la denuncia y el empoderamiento de mujeres y NNA, potenciales víctimas de violencia; y prevenir la trata de personas y la ESNNA.

[Recursos útiles para defender los derechos humanos en tiempos de crisis](#)

APC (Asociación para el Progreso de las Comunicaciones)

La Asociación para el Progreso de las Comunicaciones ha elaborado, a partir de sus 30 años de experiencia en trabajo remoto, un listado con recursos variados sobre las dificultades y oportunidades que implica el trabajo desde casa. También han recopilado recursos de sus miembros y socios/as en torno a la defensa de los derechos humanos en estos momentos críticos, entendiendo que la protección de las personas, incluso durante una pandemia, pasa por la protección de los derechos fundamentales.

[Manual Caminando más seguras: saberes para nuestra protección](#)

JASS (Asociadas por lo Justo)

Realizado por JASS (Asociadas por lo Justo) en colaboración con el Relator Especial de Naciones Unidas, Michel Forst, y con el apoyo del Servicio Internacional para los Derechos Humanos, Calala Fondo de Mujeres y el Fondo Centroamericano de Mujeres, este manual se construye sobre las experiencias de mujeres activistas para ofrecer enfoques prácticos e interactivos que por un lado profundicen nuestra comprensión del contexto, el poder y el riesgo, y por el otro nos ayuden a desarrollar estrategias y prácticas colectivas que nos mantengan más seguras y fuertes en nuestra labor de defensa de los derechos humanos.

Global Alliance Against Traffic in Women | [Email](#) | [Website](#)

STAY CONNECTED:

